

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., jueves 6 de marzo de 1913 || Nm. 348

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante re-  
cetará en la BOTICA UNIVERSAL,  
frente al MERCADO.—Teléfono nº 315.  
Apartado de correos nº 477.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas

Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

### ¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Dr. Alejandro Rivas Vázquez,

— ABOGADO —

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1-23-13

Reservado para "La Tempestad"

### Rápidas de Alajuela

Marzo 4 | 1913

Procedente de Panamá se encuentra nuevamente entre nosotros, el activo industrial don Cornelio Urbina.

—De Poás regresaron doña Clementina v. de Fernández e hijas, el Licenciado don Manuel Rojas D. y señora, el General Quesada y las señoritas Albertina Mora, Julia Jurado y Otilia Rojas.

—De «Tambor» también regresaron las señoritas Della Quesada y Ester Rodríguez.

—Procedentes de San Ramón han venido a continuar sus estudios en esta ciudad las apreciables señoritas Emilda y Sara Quesada, Franca Solano y Petronila Valerio, y los estimables jóvenes don Virgilio Rodríguez y don Jorge Salas Ruiz.

—Para los Estados Unidos y en compañía de sus hijos Juan y Guillermo, a quienes dejará estudiando en un buen colegio de aquel país, partió hoy el cumplido conductor y apreciable caballero don José Juan Martínez, a quien deseamos muy feliz viaje.

—Muy a la ligera se nos informó de un gran bochilche habido anoche en el vecino barrio de Sabanita, —en el que según nos dicen, la autoridad se cruzó algunos disparos con el pueblo y resultó herido levemente el señor Juan Rodríguez.

—Uno de estos días se efectuó una reunión de panaderos, con el objeto de adherirse a la asociación de los mismos, de San José; se nos dice que se reunieron como 60.

—Hoy se trasladó la acreditada nevería La Japonesa, de Oreamuno Hermanos, al local que ocupó La Nueva Perla, de don Helodoro Villalobos, en la esquina Noreste del Mercado, frente a la Farmacia de los señores Cabezas & Smith. En el local que ocupaba La Japonesa, se establecerán con negocio parecido, los señores Rafael Solórzano y Ezequiel Fonseca.

—Pronto será instalado un regular número de teléfonos en el comercio y oficinas importantes de ésta. Bien por el progreso.

—Antenoche fueron obsequiados con serenatas ejecutadas habilmente por los artistas de la marimba guatemalteca, el Conductor don José Juan Martínez y las apreciables señoritas Cristina Rojas y Elisa María Noriega.

—Anoche se efectuó un lucido baile de confianza en el Centro Social, al que asistió un gran número de nuestras bellas y gentiles coterráneas.

Corresponsal

### Colegio Anglo Americano

Barrio de Amón, 150 varas al Norte del Kiosko del Parque Morazán

El año escolar para el internado principió el 3 de marzo próximo.

Los nuevos cursos diurnos y nocturnos de Inglés, Francés, Español, Contabilidad y Matemáticas, Taquigrafía y Mecanografía, principiarán el mismo día.

La matrícula está abierta. Pídanse prospectos ilustrados y detalles.

Anexo al Colegio se ha inaugurado una Escuela de Párvulos.

### LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

### LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26—11

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzamas, americanas, Zafiros, Casimires ingleses, Lasa, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

### RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

### Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

# Educación vocacional

## La nueva tendencia de la escuela moderna

VI

Base de la nueva tendencia de la escuela moderna como hemos dicho antes es el utilitarismo. La escuela, como aseguran sus nuevos orientadores, no puede seguir preparando como hasta ahora para los profesionales liberales por la sencilla razón de que los hombres no se dedican todos a las profesiones y que el noventa por ciento, como dice el señor Massip, de los niños, por lo menos, serán en su vida trabajadores manuales por mil circunstancias; que la consecuencia lógica de ese hecho debe ser que la escuela atiende a las necesidades del noventa por ciento de sus educandos y los prepare para realizar un trabajo manual eficiente, es decir, para la industria. En ésta la inteligencia es muy útil, pero no suficiente, necesita estar completada por la habilidad y la destreza, como decíamos en los artículos anteriores. Pero la destreza específica y la inteligencia en general no bastan aún; es necesario dar también al hombre una inteligencia específica. Esta inteligencia ha de desarrollarse de acuerdo con los dos aspectos del medio: conocimiento de la naturaleza y de sus leyes y conocimiento de la sociedad y principios que la rigen. El dominio del primero es necesario para poner la naturaleza al servicio del hombre, en vez de convertirlo en su esclavo, y el segundo para convertir al hombre en un miembro útil a la sociedad en que vive.

La necesidad de la industria, continúa el señor Massip exigen de la escuela que cultive más que hasta ahora la inteligencia del hombre. Hay en la industria contemporánea dos tendencias en que juega papel principal la inteligencia. Una tiende a suplantarse la inteligencia y la habilidad del hombre por la producción mecánica de estas actividades, facilitando el manejo de la maquinaria a obreros de reducida inteligencia (lo que abarata la mano de obra) y la otra tiende a una alta apreciación de la inteligencia que produce la máquina o hace efectiva su aplicación a la industria, enalteciendo así el trabajo realizado con inteligencia y destreza. La primera rebaja al hombre a un nivel inferior a la máquina, al paso que la segunda despierta en él el instinto de creación o aplicación de la máquina. La educación vocacional debe contener la primera y favorecer la segunda.

Uno de los más hermosos resultados de la educación vocacional ha de ser el desarrollo de la tendencia actual a dignificar el trabajo. Con razón se llama *educación para la ociosidad* a la educación liberal. La escuela vocacional, educando en el trabajo al niño pobre y al niño rico, ha de contribuir generalmente a evitar choques entre capitalistas y obreros.

Un fenómeno social, que lamentan en los grandes países, es el alejamiento de la mujer fuera del hogar para dedicarse al trabajo. Algunos pensadores creen que la mujer simplemente ha seguido a la industria, que ha huido de la casa a la gran organización manufacturera. Algunos trabajos, como confección de vestidos, conservación de alimentos y cocción del pan, han abandonado el hogar, deján-

dolo pobre en industrias. Si desde el punto de vista social es necesario que todo hombre o mujer haga un trabajo productivo, bastaría con que la mujer realizara el trabajo de atender la casa, sin obligarla a trabajar fuera de ella.

Sin embargo, el número de mujeres dedicadas al trabajo en las grandes manufacturas es cada vez mayor. Generalmente comienzan a trabajar de 14 a 16 años; permanecen en los talleres hasta los 22 o los 24, se casan después, y si soplan vientos de prosperidad, se dedican por completo a su hogar. La educación vocacional no puede permanecer indiferente ante esta cuestión. Es necesario dar a la mujer una doble educación; primero industrial, después doméstica. Lo mejor sería llevar las jóvenes a aquellas industrias en que por una gran especialización pudieran ganar un salario sin necesidad de una perfecta educación industrial, y al mismo tiempo prepararlas para la educación doméstica por medio de clases o conferencias a que pudieran asistir durante el día. Una legislación que protegiese el trabajo de la mujer, sería un factor indispensable en este caso.

Tales son en esbozo las ideas de los partidarios de la nueva tendencia de la escuela conocida hoy con el nombre de escuela vocacional y que tiene por abanderado a Kerschensteiner en Alemania y a Snedden en los Estados Unidos.

La nueva tendencia de la escuela merece un digno y concienzudo estudio. En primer lugar toca examinar la razón de su existencia a la cual responde en aquellos países donde se está implantando y ver si iguales razones existen entre nosotros. Por otra parte, no debemos dejar de perder de vista aquellos que justifiquen la existencia en este país del tipo de la escuela antagónica, la llamada escuela intelectualista o del saber.

En materia de educación todo sistema nuevo tiene mucho de seductor y mucho que entusiasma en los primeros momentos. Pero después que se han llevado a la práctica se ha encontrado que los sistemas han sido de resultados exóticos.

Las trasplantaciones en el ramo de instrucción pública son a veces de consecuencias deplorables. Toda reforma fuera del conocimiento que ella implica en sí, trae consigo otro doble conocimiento: el del medio donde ha estado actuando y de donde ha sido importada y del medio a su vez donde va ser trasplantada.

Al trasplantar los tópicos de la escuela vocacional a fin de que sean conocidos en este país no queremos decir con ello que aceptemos en su totalidad el nuevo sistema. Hemos deseado con su publicación que sea conocido de todos y luego entrar a su crítica, tratando de ver con toda nuestra buena intención que en materia de enseñanza nos anima, lo adaptable que el sistema contenga para que sea introducido entre nosotros.

Tal será el objeto de nuestros artículos siguientes.

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

## Portugal pintoresco

(De una conferencia de Magallanes, Lima Lausanne.)

Versión de A. Nascimento para EL REPUBLICANO.

El país del Sol, tal es el nombre que muchos extranjeros dan a nuestro hermoso Portugal, que bien lo merece. Su cielo luminoso resplandece como el del Oriente, del Oriente en donde tantas cosas nos hacen recordar a Portugal: los naranjos, los cactus salvajes, los álces gigantes, las palmeras, las camelias, las ligueras, los almendros, cuya floración anuncia la llegada de la primavera. Imaginad un vasto campo verdeando donde la luz clara y radiante de un sol fecundo hace brotar y madurar las mieses; un campo cubierto de flores odoríferas, de árboles cargados de frutos, símbolos de la fertilidad y de la abundancia. Imaginad un cielo del más puro azul, riuachuelos de dulce murmullo, serpenteando a través de alegres valles, de un bucolismo virgiliano. Imaginad paisajes de riquísimos colores que nos encantan con su aspecto voluptuoso; vastos horizontes que se pierden en el infinito; perspectivas, panoramas, como nunca se vieran. Imaginad todo esto y tendréis el Portugal pintoresco.

Figuráos una ciudad edificada sobre siete colinas, como Roma, formando un grandioso anfiteatro, desde donde se contempla la magnífica bahía que forma el Tajo, de ondas lentas y magestuosas, bahía más risueña que la del Bósforo, más imponente que la de Nápoles. Tal es Lisboa, ciudad de mármol y de granito, reina del Océano, la ciudad más bella del mundo, como muy bien dijo nuestro grande historiador Alejandro Herculano.

Imaginad una vegetación lujuriosa, pendiente de la roca escarpada que dominan los viejos castillos moriscos y de donde la vista se extiende hasta la inmensidad del mar y tendréis *cintra*, el Eden del mundo, como la llamó Lord Byron. Imaginad la *Corte d'Azur* transformada en *Corte d'Oré*, y tendréis el Estoril, que ofrece un espectáculo grandioso, una especie de Monte Carlo, pero donde el aire es más puro y el clima más suave aún. Imaginad una floresta soberbia, de árboles gigantes, una floresta como sólo se encuentra en las márgenes misteriosas del Amazonas, rica en tonos, con macizos de verdura cubriendo la roca granítica, cuya vista eleva nuestro espíritu y nos sumerge en una especie de nostalgia de lo infinito.

Ved la Naturaleza sin rival en el verde Minho; la Suiza es Traz-os-montes, en el valle de Besterros, en la Fonte dos amores. Ved a Nazaré, la legendaria, a Salvaterra, la fecunda. Ved la Mesopotamia risueña que forman el Tajo y el Sado, de márgenes umbrías; el jardín fértil del Alyurve, siempre florido. Bussaco que no tiene flor igual.

¿Quién no desearía conocer también los monumentos de Portugal? El convento de los Jerónimos de Belém, monumento conmemorativo de un hecho de interés mundial; el descubrimiento del camino marítimo de la India por Vasco da Gama; Alcobaça, Batalha, Tomar, tres poemas de piedra que cantan las glorias y las proezas de nuestros antepasados.

¿Cuál será el vigoroso, el *sportman*, el turista que no desee apreciar la bondad de nuestro clima—único en el mundo—viniendo a pasar un invierno en Portugal? Oh, vosotros los que viajáis, los que tenéis fortuna, y gusto y culto por lo bello, vosotros no seréis nunca turistas ni espíritus completos, mientras no visitéis Portugal, que presenta el doble espectáculo de una naturaleza privilegiada y de un pueblo admirable, dotado de todas las energías y capaz de todos los heroísmos!

## Nueva vía de comunicación en favor de la Colonia de Tilarán

Con motivo de interesar una propiedad particular el trazado del camino entre Tilarán y Quebrada Grande, se habían presentado serias dificultades para empezar los trabajos de apertura, pero habiéndose llegado felizmente a un arreglo satisfactorio con los propietarios de las fincas, se ha dado principio a las obras con toda actividad, proporcionando así dentro de poco tiempo una importante vía de comunicación a los laboriosos colonos de toda aquella región que tanto la necesitan para extender y desarrollar en todo lo posible el movimiento agrícola.

## Tengo en mi

poder una yegua retinta, quemada, que parece perdida. El que se considere con derecho a ella, pase a mi casa o a la oficina de este diario, que previo el pago de este aviso y el culto de la bestia, será entregada.

NICASIO CUBILLO

## Nos visita una enciclopedia viviente

### ¡Nuevo invento de luz!

## Interesante revelación

Ayer en la tarde y sin darnos cuenta a qué hora, encontramos sentado en una de las sillas de la Redacción y frente a nuestra mesa, a un sér extraño.

Extraño por la manera de vestir y por la imprevista aparición en nuestras oficinas.

Se llama Romualdo Guillén, es campesino y dado al diablo.

Interrogado sobre el objeto de su visita, soltó una inmensa palabrería incoherente. ¡Aquello fué digno de verse! Ni Castelar (q. e. s. p. d.) le igualó jamás en sus arranques elocuentes.

Pudimos sacar en limpio, después de escucharle durante media hora, que se trataba de un hombre-sablo.

Hum! Otro perro con ese hueso, nos dijimos para nuestro capote y abandonamos la lata a uno de nuestros repórteres, hombre listo y por más decir célebre en investigaciones y terminante en sus informes.

El reporter, sudó la gota gorda interrogando al sabio inoportuno, por espacio de tres luengas horas y aunque en el transcurso de la conferencia, según nos informó, cuando pudo volver el sol claro, intentó arremeter al sabihondo con contundentes evasivas, ¡pobre!, el bueno del visitante, como movido por una cuerda inacabable, no le dió tregua y seguía la mar de tranquilo, su disertación.

He aquí las preguntas de nuestro reporter:

—Y a qué obedece su visita?

—Mí visita? Córcholis, a probarle a usted y al orbe entero que yo no soy poca pelota porque gracias a la Naturaleza soy inventor de muchas cosas que van a sorprender no solo al país de Costa Rica sino a Centro América, y a Europa y a Asia!

—¿Cuál es y cuáles inventos son esos?

—Qué cuáles inventos? No sea sencillito. Yo soy el inventor de una luz misteriosa que alumbraba como el sol y que no vale un comino. Es una luz que puede tenerla todo el pueblo para que no compre bujías y que le dará mejor resultado.

—Díantre! Y trae usted algún ejemplar de ese invento?

—Míreme la seña. Traer yo eso para que me cojan el secreto. Ni por plenso, eso no se lo enseño ni al rey de España si no me pagan.

—Bueno, ¿pero podría usted indicar qué clase de luz es esa?

—Ah bueno, eso sí; no ve que yo soy naturalista y he estudiado toda la historia romana y el republicanismo triunfó en China. Para que vea, también en Portugal y ahora en los Estados Unidos. Yo entiendo de todo eso, ah... yo tengo ese don de la Naturaleza y por eso soy mentalista. Tengo cartas de Su Santidad el Papa y muchas otras. Hasta el mismo Presidente de la República me escribió ayer. Ve la carta. ¡Mostró una carta

del señor Presidente de la República, contestación a una que el señor Guillén le escribió!

Comprendí que el sabio no estaba en su estado normal.

Me hablé del origen de la Naturaleza, mediante el enfriamiento de las masas y las conjunciones de los astros!!!

Aquello todo fue una incoherencia horrible. Sin embargo, noté que Guillén, en algún tiempo fue estudioso pues me habló de muchos autores y de muchos acontecimientos mundiales, como la publicación de China, de Portugal y del triunfo democrático en los Estados Unidos. Habla de mineralogía, botánica, materialismo, espiritismo, el movimiento continuo e innumerables otros tópicos. El arte es su lado flaco.

—Con que usted también es artista?

—Vea, es feo decirlo pero en todo Costa Rica, quisiera ver el que me dijera: «Guillén, ese cuadro no sirve». Yo apuesto cien mil o diez mil colones que no hay aquí uno que me gane a la pítura.

Y nos mostró un cuadro en el que estaba pintado, algo parecido a un hombre.

—¿Quién es este señor—preguntamos.

Guillén no contestó; se retorció los bigotes, se sonrió muy raramente y nos trató de ignorantes.

Un doblador de nuestro periódico que se introdujo a la redacción al ver el cuadro exclamó: «¿Quién pintó esa cazuela?»

Nosotros le advertimos que no era cazuela sino una persona....

Guillén siguió refiriendo que era ingeniero y que con tal motivo estaba construyendo una casa en Tres Ríos y que otros ingenieros al ver los planos le suplicaron encarecidamente que no construyera tan soberbio edificio, el más guapo en Costa Rica y aun en toda la América Central, porque como el era persona humilde, iba a deponer el orgullo de competentes arquitectos a quienes no les pasó ni a trescientas varas de la imaginación, construir un edificio tan conspicuo.

Dice que solicitará al señor Presidente de la República que lo encatalogue entre las primeras eminencias del país y que de lo contrario va a haber la de Dios es Cristo porque dará unas conferencias para aplastar a nuestros intelectuales pues posee el don de ser «mentalista» y con eso puede ser abogado, médico, ingeniero, botánico, etc. etc.

Refiere una anécdota: que un telegrafista casi se pone la paletilla en su lugar porque una vez fue a suplicarle él que le guardara unas cartas que tendrían que llegarle de Asia y de Africa, de unos *jaquires*!!

Para concluir, el señor Guillén adolece de capacidad mental; lo que deploramos.

Le recomendamos al doctor don Carlos Alvarado, como buen amigo y protector.

## Dos industrias nuevas

Ayer tuvimos el gusto de visitar la nueva lavandería que el señor don Alfredo Esquivel ha montado en esta ciudad, mediante los más nuevos y prácticos conocimientos del ramo.

La lavandería, por su inmensa maquinaria, la única en su género en este país, es de las que funcionan en las grandes lavanderías europeas y americanas. Es movida por dos fuerzas: vapor y electricidad, con lo cual las ropas quedarán limpias en un increíble espacio de tiempo.

La maquinaria que, dicho sea de paso, es bastante complicada, fue instalada por el muy competente ingeniero francés, recientemente llegado al país, don Víctor Ollier, en el corto lapso de 23 días, término que es de admirar y que da a conocer la habilidad y competencia de dicho ingeniero.

Al señor Esquivel, propietario de la lavandería, felicitamos por su nueva empresa, deseándole que le sobreá—como es de esperarlo—el más halagüeño éxito.

También quedó instalado en esta capital un magnífico molino de harina, de propiedad de don Alberto Odio, y que será, a nuestro entender, una fuente provechosa para muchos industriales del país.

La maquinaria fue montada por el mismo ingeniero francés, señor Ollier, y, según se nos ha manifestado, el propietario del nuevo molino está lo suficientemente satisfecho del trabajo ejecutado por el mencionado señor Ollier, lo que le servirá de credencial para la opción de análisis trabajos en todo el país donde es muy solicitado.

Por lo que lo felicitamos y deseamos al señor Odio la mejor buena suerte en su negocio.

## El precio del café

No es cierto que la casa de Tournoir, ni otros beneficiadores josefinos, hayan puesto el precio del café. La verdad de las cosas es que los beneficiadores de San José se han visto obligados ultimamente a pagar el precio de treinta y cuatro colones la fanega que desde el mes de enero de este año han pagado los beneficiadores heredanos don Amado Rosabal, don Julio Sánchez, don Pedro Antonio Badilla, don Rafael Vargas, don Lucilla v. de Morales, doña Delfina de Ulloa, don Patrocinio Hernández, don Rosario Sánchez y otros muchos más.

Los heredanos, además de haber fijado un precio alto, hicieron sus arreglos desde enero, es decir, los productores heredanos recibieron el precio de su café desde hace dos meses, lo que significa una ganancia considerable en solo intereses. Los exportadores josefinos se han visto obligados a pagar los mismos precios de los heredanos, pues de lo contrario el año entrante no les llegaría un grano de café de Heredia. Debe recordarse ahora que cuando se trató, al principio de la cosecha, por algunos beneficiadores, de ponerse de acuerdo acerca del precio a que pagarían el café en la presente cosecha, fueron los heredanos los que hicieron ver la inutilidad de semejante acuerdo con razones tan poderosas que ahogaron ese *trist* antes de nacer. Si mal no recordamos, el señor don Amado Rosabal fue uno de los que combatieron esa tentativa. Hay que ser justos y en el presente caso deben saber los productores del grano de oro que su alto precio lo deben a los beneficiadores de Heredia.

## EL SIGLO NUEVO

Este establecimiento ofrece a su orientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

JUEGOS COMPLETOS A Cj. 85.00

Sillas para niños  
— de escritorio  
Perchas  
Sillones  
Mecedoras  
Lavatorios  
Lavavos  
Cocinas de hierro  
Lámparas  
Macetas

Alfombras  
Patatas  
Linolón  
Tohallas  
Género para mantel  
Tapetes de mesa  
Servilletas  
Sábanas de hilo y algodón  
Servicios de mesa  
Porcelana, loza y cristalería

Como artículo especial, PAÑOLONES lisos y bordados, á precios reducidos.

Marzo 4—13

A. HERRERO & C<sup>a</sup>

# Los ultra... petitos

Por un momento creí—siempre crédulo!—que íbamos a tener discusión, torneo de ideas y de doctrinas jurídicas; y me dije: los «intelectuales» han hecho bien en abandonar el desastroso fallo de «los cuatro», porque, como nosotros los analfabetas, piensan que ese fallo ha sido su sepultura; un fallo que no tiene nada de intelectual, no podía ser defendido por intelectuales, ¡hubiera sido un absurdo!; pero ahora van a hacer buen uso de su ciencia y de su dialéctica; ahora nos van a asombrar con todas las habilidades de su ilustrado intelecto; ahora van a hacer añicos el voto del Magistrado que nunca va con los cuatro.

Había razón para que yo pensara así; después que el quirotismo de los neos se había gozado en su irreverencia contra el fallo de los cuatro, hasta hacerlo jirones que era una lástima; después que con tanta bazaría un mancebo se tiró al agua y gritó a todo pulmón «ultra-petita!», era de suponer cuanto yo, tan ingenuamente como lo cuento, me había imaginado.

Desgraciadamente no fue así, y digo desgraciadamente, porque deploro que en el concepto público se modifique el criterio respecto de la seriedad, talento e ilustración de los señores «intelectuales» y yo no querría, de ninguna manera, que su buen nombre y su fama descendieran un solo grado en el termómetro público.

¡Es tan sensible eso de ver caer las glorias nacionales desde sus altísimos pedestales!

¡Es tan duro tener que ver flaquear a un atleta!

No, yo no puedo ver estas cosas sin sentirme herido en mi sentimiento patriótico; y soy tal que de repente me atrevo a hacerme cargo de la defensa

de los cuatro y de su fallo y de atacar, hasta hacerlo trizas, como hicieron el de los cuatro, el fallo del Magistrado dicidente. Yo soy capaz de todo, con tal de que se mantenga alto, muy alto, el glorioso y siempre triunfante nombre de nuestros intelectuales.— ¡Que no así no más va a morir una fama mundial!

Si me duele que el incommensurable y ultra poderoso partido de los «conjuncios» haya muerto antes de nacer! Si me lamento mil y mil veces cuando observo que nuestro tren va solo y que ya no damos a basto para servir todos los pedidos de tickets que constantemente estamos recibiendo! ¿Cómo no he de deplorar la fuga de nuestros intelectuales después de que hicieron una tan brillante entrada al pueblo con su ultra-petita!

Son cosas ultra-sensibles; ¡pensar que no hay enemigo! Tener que aceptar que para que nuestro triunfo nos parezca triunfo vamos a tener, nosotros mismos, que ayudar a hacer el partido contrario! ¡Verdad que tiene gracia!

Y sin embargo, si queremos que haya enemigo, tendremos que hacer eso, porque lo que es los «ultrapetitos», ni dan, ni darán trazas de vida.

Aunque se me afirma que el mismo héroe de siempre, el incansable repartidor de hojas sueltas que otros hacen y él firma, anda haciendo recogida de firmas de calidad para demostrar que el fallo de los cuatro es un ultra fallo; es decir, el non plus ultra de los fallos, el fallo de los apertitos ultra, o de los ultra-petitos, el acabóse, la tapa, la ultra-tapa!

Si todo lo que reluce es oro y lo que se dice es verdad, ¡nos llevó el demonio!

## FILO

## Palpitaciones nacionales

Al Magistrado don Alfonso Jiménez R.

La honradez, la dignidad y la justicia, son el peor crimen para las almas bajas, para los espíritus débiles. Esta es mi protesta a «Ultra-petita».

VERITAS

Greña 2 de marzo de 1913.

## Accidente a una señorita

La señorita Elena García Solano, vecina del barrio de la Dolorosa, ayer, cediendo en una máquina Singer, en un descuido, se introdujo la aguja de la máquina en una mano.

A los fuertes dolores de la señorita, fueron llamados varios médicos para que atendieran el caso, siendo conducida luego al Gabinete Eléctrico del doctor Brunetti, donde, mediante la radiografía y anestesia local, después de algún trabajo y en medio de agudos dolores, se logró extraerle la mitad de la aguja que fue lo que se le introdujo.

Ultimamente supimos que la señorita García sigue mejor, por lo que nos alegramos, a la vez que sentimos lo ocurrido.

## Junta de Educación de San José

La Junta de Educación de San José en la sesión celebrada antier, acordó que el Presidente de la Junta extenderá poder general por la suma de ₡ 5.000 como apoderado de la misma al Lic. don José Luján Mata para que se apersona en cualquier asunto judicial que la Junta tenga.

También se acordó conceder un premio anual al establecimiento de enseñanza que al fin del curso lectivo, tenga en mejor estado su mobiliario.

El señor Tesorero pasó aviso a la Directiva del sobregiro que existe por valor de ₡ 64.000 por pago de alquileres de local para escuelas, y se acordó que la Junta vaya en cuerpo donde el señor Presidente de la República y exponga los motivos que ocurren para no satisfacer dicha suma.

## PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,

JORGE CASTRO G.

## Onomástico

Hoy, día de San Marciano, nuestro distinguido amigo y estimado colaborador, el prestigioso e inteligente abogado Lic. don Marciano Acosta, hará los honores debidos al santo de su nombre.

Nuestro buen compañero nos ha distinguido, invitándonos a la fiesta de confianza en que sus amistades van a tener el placer de hacer derroche de alegría en honor del amigo, prometiéndonos el gusto de no faltar a la simpática invitación.

Van para don Marciano, desde luego, nuestras congratulaciones.

## Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 5 de marzo

Agapito Rodríguez vendió 1 res a 17 céntimos kilo.	
Tobías Sancho vendió 10 reses a 18½ cs. k.	
Leopoldo Hidalgo	8 " " 18½ " "
Castillo	6 " " 21 " "
Santiago Zamora	1 " " 21½ " "
Rafael Lobo	10 " " 20½ " "
Francisco Zamora	1 " " 17 " "
Leopoldo Hidalgo	5 " " 18½ " "
Castillo	8 " " " " "
Castillo	7 " " 20 " "
Castillo	6 " " " " "
Alberto Young	4 " " 19 " "
Leopoldo Hidalgo	8 " " 18 " "
Alberto Young	6 " " 19 " "
Santiago Zamora	7 " " 20 " "
Leopoldo Hidalgo	10 " " 17½ " "
Castillo	6 " " " " "
Santiago Zamora	3 " " 21½ " "
Cupertino Aguilar	1 " " 19½ " "
Alberto Ch. Vargas	1 " " 18½ " "
Castillo	5 " " " " "
Castillo	3 " " 18½ " "
A. Chaverri V.	2 " " " " "
Alberto Young	1 " " 18½ " "
Abelardo Hidalgo	2 " " 15 " "
Santiago Zamora	1 " " 17 " "
Castillo	3 " " 18 " "
Alberto Chaverri A.	10 " " 18 " "
Alberto Young	7 " " 18½ " "
Alberto Chaverri A.	2 " " 18 " "
Alberto Chaverri V.	1 " " 18 " "
Castillo	3 " " 18½ " "
Castillo	2 " " 18½ " "
Castillo	9 " " 16½ " "
Santiago Zamora	1 " " 20½ " "
Abelardo Hidalgo	2 " " 14 " "
Santiago Zamora	1 " " 20½ " "
Abelardo Hidalgo	2 " " 14 " "
Santiago Zamora	1 " " 20½ " "
Alberto Ch. Alfaro	2 " " 18 " "
Castillo	2 " " 18 " "
Castillo	8 " " 17½ " "
Alberto Young	10 " " 18½ " "
Castillo	11 " " 18½ " "
Castillo	9 " " 18½ " "
Abelardo Hidalgo	1 " " 16 " "
Alberto Young	10 " " 18½ " "
Castillo	3 " " 18½ " "
Alberto Chaverri A.	10 " " 15 " "
Castillo	11 " " 15 " "
Alberto Young	12 " " 16 " "
Castillo	10 " " 16½ " "
Castillo	8 " " 16½ " "
Alberto Chaverri A.	10 " " 15 " "
Castillo	10 " " 15 " "
José Guzmán	8 " " 14 " "
José Alfaro	4 " " 16 " "

## GANADO MONSTRUOSO Gran curiosidad!

La hubo por saber con qué pasto se engordó y la procedencia de la semilla, averiguándose que era de la que vende garantizada Ernesto Valverde en su casa de habitación, situada 50 varas al Sur de la Botica Francesa, apartado de correo 175, teléfono número 360. También llamó más la atención, que teniendo tan poca existencia, vendiera a ₡ 4-00 la de guinea, y gongulbrillo, o grama a ₡ 3-50 la cajuela.

CRONISTA VERÍDICO

## Reparaciones en la cañería del Naranjo

Hace pocos días quedaron definitivamente terminadas las reparaciones que se llevan a cabo en la cañería del Naranjo, y fueron estas tan importantes que bien puede considerarse como una obra completamente nueva.

El resultado obtenido no puede ser de mejor éxito, y con tal motivo, los vecinos entusiasmados festejaron dignamente al encargado de las obras que lo fue el ingeniero don Manuel Benavides.

Felicitemos a los vecinos de la villa del Naranjo por el inmejorable beneficio obtenido con esta reforma de su cañería.

# Sesión Municipal de ayer

3 p. m.—Asistieron: Prieto, Presidente; regidores Brenes, Soto A., Soto Q., Aguilar y Coto; miembros de la Comisión de Saneamiento, señores Echandi, Valverde y Aragón e Ingenieros Nicolás Chavarría y Lucas Fernández, y el señor Gobernador.

El Presidente manifestó que el objeto de la sesión era el de oír a la Junta y señores Ingenieros, de acuerdo con la moción de Aguilar; éste manifestó su agradecimiento a la Junta por su meritoria labor y haciéndose eco de los rumores que corren acerca de la deficiencia de agua y de ciertas quejas, dijo que deseaba oír a los señores en cuyas manos está el cuidado y ejecución de la cañería.

Aragón: La cuestión de cañería ha levantado mucho ruido últimamente, acaso infundado; hablan de él hasta personas que no conocen de cerca el asunto. Observó que la elección del hierro aconsejado por la Junta después de serios estudios y reflexiones, fué aprobada por el Gobierno y el Municipio; es natural que en la ejecución del contrato haya intereses encontrados que a veces ofrezcan conflictos, como el último a consecuencia de la rotura de un tubo; la Junta no es responsable de eso y tal hecho acontece siempre con las obras de cañería nuevas, de suerte que no hay por qué sorprenderse. Esto aparte de que la Junta no ha recibido la obra.

La Junta ha hecho lo que podía y debía hacer, sin salirse de sus atribuciones; las aguas de Chigüite y Padre Carazo son un caudal que tiene un cincuenta por ciento más que el de la

paja de agua de Tiribí que nos ha servido; lo que sucede es que se desperdicia mucha.

Chavarría Mora rectifica en cuanto a que no fue porque él no quiso, que no acudió a reparar el mal de la rotura del tubo: él no tenía tubos, la Junta sí; la fábrica que suministró el material está obligada, según el contrato, a colocarlos en su lugar, entregándolos por secciones. El agua de Chigüite y el Padre Carazo no es suficiente, lo prueba con números; el primer proyecto de cañería se calculó para fuerza motriz, después se modificó; los contratistas no responden por la calidad del material y no quisieron contraer esa responsabilidad porque con la presión de doscientos metros, era y es muy expuesto que ocurran rupturas de tubos si son de hierro fundido.

Fernández: él fue quien hizo ver lo inconveniente del primer plan: el agua del río Chigüite era mucho menos; el agua de Chigüite y Padre Carazo es suficiente pero se desperdicia tanta, que no sería suficiente ni la del Reventazón; hay que reglamentar evitando los abusos.

Después de esta discusión, cordial y bien intencionada, a moción de Aguilar con la modificación de Coto se acordó: que la Junta de Saneamiento estudie la manera de aumentar el agua de la cañería y que los Ingenieros Chavarría y Fernández y Lic. Echandi presenten un proyecto de reglamento para evitar el desperdicio de que se ha hablado.

A las 5 p. m. terminó.

## Vibraciones del Cable

### Entusiasmo en favor de Wilson

Washington, 3.—Wilson fué recibido por un gentío enorme en la estación. En las calles el Presidente fue muy aclamado. Fue recepción sin precedente. Hay más de 500,000 forasteros. Hubo revista y parada. Mañana llegarán trenes especiales de todas partes. Taft está ocupadísimo despidiéndose.

Panamá, 3.—Rovoe y Falkner visitaron hoy al Presidente acompañados por el Ministro americano Dodge quien los presentó a Porras. Fueron presentados a otros prominentes panameños. Se ofreció a los comisionados de la oficina del Presidente en el Palacio Nacional para celebrar sus conferencias y despachar sus asuntos.

Princeton, 3.—600 estudiantes de la Universidad acompañaron a Wilson hasta Washington, sirviendo de guardia de honor. Mil estudiantes con el pueblo fueron a la estación a despedirlo cantando canciones universitarias y aclamándolo. La despedida fue extraordinaria. Wilson estuvo emocionadísimo y exclamó: ¡qué hermoso espectáculo!

Habana, 3.—El padre del ex-Presidente de México y su tío Ernesto, hablando con algunos amigos, declararon que el Embajador Americano era en cierto modo responsable del asesinato; que el Presidente y Vicepresidente fueron muertos en el Palacio; esta versión no se ha confirmado. Huertas ruega a Cuba que detenga a la familia de Madero hasta que obtenga la adjudicación internacional.

En una entrevista Castro dijo que las revoluciones sud-americanas generalmente quitaban a un mal Presidente para poner uno bueno, que el sistema había mejorado las condiciones políticas; y agregó así como el niño con la edad y el trabajo adquiere juicio, así nuestras repúblicas con el lograto recuerdo del Imperialismo entran en el camino del engrandecimiento y la prosperidad.

Méjico, 2.—Mientras los rebeldes se muestran activos en varias partes amenazando el restablecimiento de la paz, Zapata hizo a Huerta un ofrecimiento condicional de operar con él. Exige la gobernación del Estado de Morelos y el retiro de los empleados del Gobierno.—Huerta rehusó y comisarios de Zapata regresaron trayendo otro arreglo. El Congreso recibió mensaja del nuevo Ministro de Finanzas proponiendo dos empréstitos, uno de cien millones de pesos en el extranjero y otro de veinte millones en el interior. Los capitalistas de la colonia americana lo apoyan.

## GLORIA

La hija muy querida de don Daniel Flores, valiente republicano, vecino de Santa María de Dota, murió el martes pasado, dejando un vacío inmenso en el seno de su cariñosa familia.

Damos nuestro más sentido pésame a don Daniel y a sus demás parientes, y les deseamos conformidad en su dolor.

## SOCIALES Y PERSONALES

Procedente de la Barra regresó la familia del señor don Gregorio Reyes.

—De temporada en esta capital se encuentra la señorita cartaginesa Rosalía Arias, a quien deseamos grata permanencia entre nosotros.

—De Santa Bárbara llegó la señorita María del Carmen Merino.

—El próximo domingo se verificará, en casa de don Luciano Sartoresi, el matrimonio de su simpática hija Angelina, con el inteligente y laborioso joven don Enrique Saborio. Para la nueva y feliz pareja deseamos una eterna «Honey moon».

—Para las Pavas de Turrialba salió el señor don Ernesto Ortiz.

—Completamente restablecida de sus dolencias que por algún tiempo la molestaron, se encuentra en ésta la señorita Rafaela Madriz, lo que celebramos mucho.

—De paseo en esta ciudad se encuentra la señorita Esperanza Odio.

—De Cartago regresó la distinguida señorita Leticia Truque y de las Pavas la familia Ortiz-Odio.

## GONORREA

INYECCION FLORES  
BOTICA UNIVERSAL  
DEPÓSITO

Suscríbese á

“El Republicano”

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONOS TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

## --Botica en realización--

Por no haber habido hasta la fecha ninguna propuesta satisfactoria, serán realizadas las mercaderías de la Earmacia Occidental, al precio de plaza, menos el doce por ciento.

La mayor parte de las mercaderías han sido recientemente pedidas á Europa y los Estados Unidos. Es una oportunidad para hacerse de buenas drogas y de artículos de tocador á precios de ganga,

JUAN CARRANZA G.,  
opuesto á la Estación del Atlántico

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Empresa Nacional de Funeraria

### EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas é invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono n° 330

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente,

## ¡Gasi regalado!

### LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones

APARTADO n° 23

Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## -- AVISO --

¿Necesitan sus empresas CAL DE PATENTE y con UN COLON menos de los precios corrientes? Consulte por correo á Patarrá con el que suscribe.

O. MONJE

## Una fortuna en Juan Viñas

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con veinte manzanas de potrero y una casa de dos pisos. Es magnífica para caña, café y maíz.

Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, n° 260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

MANUEL BEJARANO

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## OJO

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

## De Grecia

Marzo de 1913.

**Desmoralización.**—En mi anterior me ocupé de cierto círculo de jovencitas desmoralizadas, pero como es justo dar a cada uno lo suyo, hoy me ocuparé del bello sexo. Hay jovencitas cuya edad no llega a 15 años que ya tienen de sus novios, prendas-regalos, cartas, citas, paseos maliciosos, etc., es decir... progresamos! Ahora, ¿qué diremos de las damiselas? Las hay desde la sexagenaria hasta jovencitas que apenas cuentan de 15 a 20 años. Da grima observar los inmorales escándalos que promueven esas infelices criaturas.

A usted, señor Jefe Político, nos dirigimos: así como les plantó la ley a los dueños de billaras, plántesela a esas perturbadoras de la moral y cultura sociales.

Hace algunos días que el señor Alcalde don Jenaro Vargas entabló acusación por injurias ante esta Jefatura contra don José M<sup>o</sup> Barquero: una vez levantada la información y rendida la prueba por el señor Alcalde, resultó que ciertamente el señor Barquero había proferido frases duras, pero que el acusador había sido el promotor del lance (esas tenemos y con un juez) por lo cual fue absuelto el acusado; no contento el acusador apeló ante el señor Gobernador, quien apoyándose en la ley y considerando que había compensación de pena, aprobó el fallo del Jefe Político. Muy bien, nuestras calurosas felicitaciones para el señor Barquero por haber salido airoso de este lío, y para los señores Jefe Político y Gobernador por haber fallado con verdadera imparcialidad y justicia en el asunto.

Se nos informa que a un ayudante de caminos, el mismo que se interesó por la destitución del cumplido caballero don José Espinoza y q' andaba por las alturas malinformando, le acaban de entablar acusación criminal por un poco de madera que dió empleo en un puente. ¿Qué hacer? «Con la vara que mides...». Tendremos a los lectores al tanto de este complicado asunto.

Igualmente se nos ha informado que a cierta autoridad judicial se le establecerá acusación por prisión arbitraria; pronto relataremos este hecho tal y como ha pasado.

Dicen que don Quijote adora en su Secretario, porque éste se ocupa de conseguirle «camarones»; muy feo nos parece esto, y más tratándose de empleados que se tienen por tal cosa.

Hasta mi próxima, pacientes lectores.

BOHEMIO

## Ocasión única

Debo atender á quebrantos de salud y ello me obliga á proponer en venta mi establecimiento comercial, conceptuado como el más sólido, mejor situado, de mayor clientela y más productivo negocio de Alajuela.

No hay temor ninguno á probable competencia, ni ahora ni luego, porque no tiene casas contiguas donde puedan instalarse otros establecimientos.

Ocasión inmejorable para el que, con algún capital, quiera duplicarlo en poco tiempo, sin ningún esfuerzo y sin correr el riesgo que acompaña á todo nuevo negocio, pues mi casa tiene clientela desde hace más de treinta años.

José Figueredo

Alajuela, 18 de febrero de 1913.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

## Se necesita una casa

pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

Anúnciese en  
EL REPUBLICANO

## Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

## La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

## Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

### Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones

entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado n° 343 y teléfono n° 278

## La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacato de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

## Ocasión calva

## Un excelente negocio

## ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

## -----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS

Golosinas en canastillas artísticas

EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.